



*Revista de Educación n° 202, noviembre 1992 p. 51*  
LETRAS

## DÍAZ 1906-1992 CASANUEVA, POETA Y MAESTRO

Iván Núñez P. (ca. 1828)  
b 01019545A

**H**a muerto Humberto Díaz Casanueva, poeta y diplomático. La trayectoria literaria de Díaz Casanueva, reconocida a través del Premio Nacional correspondiente, ha obscurecido su contribución al país como diplomático y como colaborador de las Naciones Unidas en importantes misiones. Pero hay que recordar otra faceta de su vida y obra: la de maestro primario.

Díaz Casanueva perteneció a la brillante generación de maestros primarios que, en la tercera década, se agrupó en la Asociación General de Profesores de Chile. Muchos de ellos formaron parte de la FECH de 1920 y la organización magisterial fue legítima heredera de su romanticismo, su rebeldía y espíritu libertario, cuando la entidad estudiantil entró en decadencia transitoria.

Díaz Casanueva, normalista, en el ámbito del movimiento magisterial, participó en las causas de redención social, de unidad latinoamericana y de pacifismo que movilizaban a la Asociación de Profesores. Participó también en la lucha por la «reforma integral de la educación», que culminaría con el intento de 1928, cuando el gremio magisterial fue invitado por el general Ibáñez a poner en práctica las ideas renovadoras que los maestros habían pregonado por toda nuestra geografía.

La Asociación magisterial –eran otros tiempos– fue también el espacio institucional de un movimiento cultural riquísimo. Muchos de los maestros eran también creadores de primera fila y en torno a ellos giraba buena parte de la vida literaria de la década del 20. Neruda era asiduo de la Asociación. Gabriela se enorgullecía de ser parte de ella. Para Díaz Casanueva, seguramente no hubo escisión entre su condición de poeta y su militancia gremial, que era también militancia cultural.

### LO QUE NO DEBE OLVIDARSE

Cuando los dirigentes magisteriales llegaron al Ministerio de Educación a encargarse de la reforma de 1928, encabezados por el más tarde Premio Nacional de Educación, Luis Gómez Catalán, el poeta-maestro Díaz Casanueva ofició de director de la «Revista de Educación Primaria». Los ocho números de esa revista que estuvieron bajo su responsabilidad –incluyendo sus editoriales– están, a mi juicio, entre los mejores de las revistas educacionales chilenas de este siglo, tanto en forma como en contenido. No debiera olvidarse esta dimensión en las biografías del poeta, ni en la memoria colectiva del magisterio chileno. •

## Díaz Casanueva, poeta y maestro [artículo] Iván Núñez P.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Núñez P., Iván

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Díaz Casanueva, poeta y maestro [artículo] Iván Núñez P.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)